

EL GUANACASTE

PERIODICO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 18 de setiembre de 1910

NUMERO 4

"EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual ₡ 0,25

Número suelto „ 0,05

Remitidos, columna „ 10,00

Avisos, precio convencional.

Los Agentes ganarán el 10 % de lo que recauden.

El desconcierto actual

“Si no fuera mi vehemente anhelo de ajustarme en todo á la Ley y al Derecho, habría con este Congreso procedido como otro Gobierno lo habría hecho.”

RICARDO JIMENEZ

Decididamente, nos hallamos al nivel de Abisinia, de los cafres, de los zulúes y de todos aquellos pueblos que impertinente calificamos de salvajes.

Sí, ello es cierto, certísimo; aquí en Costa Rica, la República Modelo—como la llaman en el Exterior—donde tanto se alardea de republicanismo, el actual Presidente, hombre que subió al Poder apoyado en la voluntad de la mayoría del pueblo costarricense, siente vértigos extraños al mirarse tan alto, y olvidando sus ideas, sus prácticas y sus promesas de ayer, los atronadores discursos henchidos de pujanza y libertad, cuyo eco aún resuena en las aulas del Congreso; trocando, en fin, por otra, su gloriosa personalidad pasada, echa por la calle de en medio, desoyendo los consejos de las gentes prudentes, y viene á incurrir en los mismos errores que criticaba á sus antecesores, dejando que la Patria siga á marchas forzadas hacia la ruina y la desmembración.

No exageramos, no hacemos cargos injustos: ¿Qué ha cumplido el Licenciado Jiménez de todo cuanto en su calidad de aspirante á la Presidencia prometió?—Absolutamente nada; no está ni siquiera, en vía de hacerlo: los enormes Presupuestos siguen casi intactos, y se ha aumentado el

gasto de la Cartera Militar, no sabemos con qué fines ulteriores. El pueblo continúa abrumado por las contribuciones; se suprimen los pequeños empleos ó se les recorta á los mismos; economías que nada representan en metálico, y ello se hace sin estudio, sin método, á tontas y á ciegas y casi exclusivamente en las provincias: allá en San José todo continúa más ó menos lo mismo; todos viven del Estado, unos porque son partidarios del régimen presente, otros, porque no lo son.

¿Qué se ha hecho por la Instrucción Pública?—Nada. No se ha fundado una sola escuela; no se ha ampliado el pensum de estudios primarios, siquiera con algunas nociones de agricultura, cuya necesidad se hace sentir más y más cada día. En el Programa de don Ricardo se lee: “IX.—Reducir en cuanto sea dable el gasto de la Cartera Militar. Las economías que por este medio se obtengan se emplearán en las escuelas, caminos.” Palabras! Palabras y siempre palabras.

Concretándonos al Guanacaste (donde más se trabajó por su elección), podemos decir á nuestro Paternal Presidente: No hay carreteras, las oficinas públicas están desprovistas; no se estimula y fomenta la agricultura ni la ganadería, bases de la riqueza de nuestra provincia; las arbitrariedades continúan; el gamonalismo está en auge, nos siguentratando como parias y desheredados, ningún alto empleo está servido por guanacastecos, como sería lo natural, como sucede en las otras provincias, donde el centralismo no se ha hecho sentir tan avasalladoramente como aquí.

Antes de ser electo era don Ricardo furibundo anti-yanquista, y ayer, tuvo la inconsecuencia de impedir una manifestación de protesta contra la ocupación de Bluefields por la Marina Americana. Su Gobierno es ya un fiasco, una debácle; por eso la mayoría de los costarricenses, le ha retirado su apoyo y sus mismos partidarios le han abandonado, por-

que temen mayores desaciertos.

Hace pocos días, por ejemplo, pretendió veladamente ejercer coacción sobre el Poder Legislativo, inmediato representante de la soberanía popular: leed la nota desconcertante que sirve de epígrafe á estas líneas, medítadla, y como nosotros, sentiréis escalofrío, élla, sugiere, deja presentir algo muy trágico, algo que, hoy, no alcanzamos á comprender, qué podrá ser.

¡Pobre pueblo! Cuántas desilusiones, cuántas decepciones, te hace sufrir tu ingenuidad, tu infantilismo, tu demasiada buena fe, tu quijotería; te hablan de libertad, de democracia, de instrucción, de cuanto no has de gozar, de lo que jamás te darán, y tú crees, y sin saber el alcance de lo que dices, gritas: Viva el candidato! Llévemolo á la Presidencia. Es el Hombre que necesitamos!

Briceño y Guido en el Congreso.

¿Dónde se halla el ombligo del último?
¿Miedo ó desamor al terruño? Nuestras investigaciones.

De “El Noticiero”

—Briceño.—Consecuente con las ideas de la Cámara sobre escuelas complementarias, cumpliendo con su deber de representante de una provincia que no tiene colegios de segunda enseñanza como la de Guanacaste, mociona para que se vote la suma de mil colones mensuales para establecer en Guanacaste una escuela complementaria, para estudios sobre ganadería y agricultura.

Guido.—Dice que antes que todo están los Intereses de la Nación y que no será él quien por despecho pida una piltrafa á la Cámara con perjuicio de los intereses nacionales; que con estos entusiasmos lo que se hace es estafarle sueldos al Erario Nacional, etc.

Bien, por Briceño; para eso lo mandó allá el pueblo guanacasteco. La idea lanzada por él no puede ser más feliz y oportuna: gracias, paisano!

Oiga Vd. señor Guido: Personas que tienen por qué saberlo me han asegurado que es Vd. (por nacimiento, se entiende) un guanacasteco pur sang. A mí me quedó trabajando tanto tal aseveración, que resolví abrir una seria y minuciosa investigación para averiguar lo que en ella hubiera de cierto. Después de muchos trabajos y de gastar unos cuantos coloncitos (cuenta que pasaré mañana á Ud.) pude adquirir su fe de bautismo fechada y rubricada en Bagaces y cuyo día,

mes y año, he olvidado. El hecho es el hecho: Ud. es guanacasteco, aun cuando le pese, aun cuando los guanacastecos le retiren por su mal comportamiento la carta de ciudadanía.

En Bagaces, además de la fe de bautismo se encuentran los siguientes efectos que comprueban plenamente que su venida al mundo fue allí: una nodriza, un biberón, tres pañales en buen estado y un muñeco de loza.

Pero como Ud. medró probablemente ó se volvió super hombre en Puntarenas, ya no se acuerda de esas niñedades y trata de sisar más de lo que está la corta retribución que de *Monopoliópolis*, nos puedan enviar fraternalmente.

Afmo., BLAS.

Táctica antigua

Hemos tenido noticia de que el señor Gobernador, algo molesto por un informe dado por la Junta de Caridad de esta ciudad, justificándose de cargos que la misma autoridad le hizo, acusó al Agente Principal de Policía don Felipe Mayorga Rivas, Presidente de dicha Junta. El cargo gratuito lanzado contra el señor Mayorga no hará sombra á su proverbial honradez. Tenemos la seguridad que el proceso hará resaltar la pequeñez de la acusación. Procuraremos tener al público al corriente de este asunto, cuyos comentarios dejamos en el tintero.

Peregrinando.....

El amor y el whisky.—Un Macho como hay pocos. Desventajas del tonelaje personal. Brindis improvisado. Recibimiento nocturno, y otras cosas que el que lea, sabrá.

Eramos cuatro chicos, cuatro pícaros gandules, los que, aquella mañana tropical sorprendimos *in fraganti* á la Aurora, cuando en oriente vestía su arrebolesca indumentaria mañanera. Eramos cuatro, sobre los lomos pacientes de cuatro pacíficos jamelgos. Sí, amigos míos, cuatro: ellos tres, y yo. Número de mal agüero.

En la hora en que las vacas rumian, en que los perros ladran y trinan los pajarillos y parlotean las fuentes, en esa hora que, más de un gongorino ha llamado gualda, gris, escarlata y roja, íbamos, camino de Santa Cruz, acompañando á dos jóvenes que, la noche anterior habían unido indisolublemente sus vidas.

El camino no me importa: un camino como tantos otros. Además: quién no tiene su camino? Yo, tú, él, élla para el femenino.

Miremos hacia adentro: Qué de casas, tristes, alegres y neutras, pensé yo ésa mañana! El matrimonio? Se me crispan los nervios! Señorita X, se me otorga Ud. á mí? Qué frío! Y...después.. ya sabemos lo que significan esas otorgaciones: "No llores, mi vida, cállate mocos; lindo, una camisita para Chalito; total: colonos cincuenta á Estrada Hnos y Compañía, y el marido máquina funcionando de acuñar colonos y dolores de cabeza; que escriba, que se esté todo el día agazapado sobre el papel.....ris, ris, ris, canta su pluma, mientras la consorte allá en el hogar se repantiga en una hamaca. (Señoritas amigas mías, excusen Uds.; Uds. saben que yo nací así, desde recién chico tengo ésas que Vds. califican de malas ideas.)

(El jamelgo trota que trota por el llano; muge un toro (cosa rara!); se aparta del sendero saltando un becerillo: el mismo paisaje, igual, monótono, el paisaje y la vida; lo de fuera y lo de dentro, lo que se ve y lo que se calla: todo igual.) Mientras yo filosofo, el Macho de las Efes, que ni es yan-ky ni germano, ni chileno, sino una buena amalgama de todo ello, *gurgurea*, á pico de botella, enormes tragos de whisky. Me ofrece.—Gracias, señor, no ve Ud. que los novios nos miran? qué pena, señor!—*That is the question, Y love there.....* dice y se aleja.....

Arribamos ya á Filadelfia, villa que de lejos, semeja un nido de garzas; con sus casitas sencillas y limpias, su amplia plaza que verdea y refresca la grama, y sus habitantes, gentes todas cultas y buenas.

Un almuerzo, que es para nuestro apetito, lo que una mosca para uno de esos viejos lagartos tempisqueños, nos espera, nos convida, nos provoca. El amigo, de alto tonelaje y buena eslor, que no por haberse ido hasta el cuello en un barrizal del camino, por lo gordo de aquél y lo pésimo de éste, está de mal humor, aporta á la mesa dos botellas de champagne *Cordon Vert*. Son destapadas; burbujea su espíritu bohemio en las tocayas y finas copas y se pierde, por fin, en nuestros esófagos sedientos, secos,.....esófagos.....

Cuánta prosa tropical! Cuánto deseo que no se cumple,—cuánta felicidad deseamos unánimemente á los jóvenes esposos. Si nada de ello se efectúa, culpa es de Dios ó del Destino, y, en cuanto á mí, pongo á paz y salvo mi responsabilidad. Hubo después mucho sol, mucho barro, mucha monotonía, mucho cansancio.

La de las siete de la noche sería cuando llegamos á Santa Cruz; en las cercanías unos amigos del *recién graduado* dispararon en su honor proyectiles de artillería bursátil.....

—Mirá, *Abrazo*, ya llegamos, tomá-
te este whisky, el último (el séptimo

para mí, el vigésimo para el *macho*). Lo acepté y elogiando á Baco y sus congéneres, como gentes que supieron vivir, lo despaché.

Por fin! Santa Cruz! Amarilleaban tenuemente los faroles en la oscuridad de la calle larga y recta. Hasta mis oídos llegó, lejana, una voz, graciosísima—*refined*—(que diría el Macho) voz que evocaba la tristeza de una copla nacional.....

En El Hotel nos esperaba mucha gente amiga, mucha música.....Mucho que comer. Callo las obsequiosidades de los dueños, no es éste el lugar para contaros sus atenciones y finezas.

Cuando al otro día recorrí la alegre villa, cuando tras muchas ventanas adiviné caras gitanas de ojeras negras y ojos fulgurantes, cuando pensé en aquella *Chica* que al *Macho* de mi cuento, dijo: *all right*, juré por Dios y por San Expedito ir á pasar un verano á Santa Cruz.

Monsieur Abrazo.

Correspondencia de Verano

I
"Señor don Luis Mollar, yo soy Canuta Rodríguez Bonafé, la vecina que tiene su ventana, frente al balcón de usted. Indignada del modo más profundo por su poca aprensión, pues observo que usted á todas horas tiene abierto el balcón y que, en tanto su esposa y sus retoños en Cercodilla están, usted sufre en su casa los calores en el traje de Adán, me atrevo á dirigirme por escrito á Ud. sin dilación, rogándole, por Dios, ó que se vista ó que cierre el balcón; pues yo soy pudorosa y tengo empeño en serlo hasta morir, y á Ud. con el calor, todo le estorba para poder vivir. ¡Siquiera una camisa de batista, un leve pantalón, algo, en fin, que me impida sufrir esa continua exposición! yo entiendo que comete usted un delito de lesa honestidad, y si no me hace caso y no se cubre diré á la AUTORIDAD que se fije un momento en lo sencillo de su traje de usted, y evite que esto siga; suya atenta,

CANUTA BONAFÉ"
(Respuesta en el N° 5°)

MERCADO DE HAMBURGO

MADERA.—PALO DE MORA: Los precios se han sostenido por ser escaso. Cotizado el de Costa—Rica á marcos 4—4.25 los 50 kilogramos.

CEDEÑO.—Tiene menos demanda, precios firmes; el de Costa Rica á £ 7.10—£ 8 la tonelada.

CAOBA.—Buena demanda, colócase con facilidad á 130 y 150 marcos el metro cúbico para trozas grandes.

GUAYACÁN.—Buenas clases muy solicitadas, pagándose entre 5.75 y 7.25 marcos los 50 kilogramos.

COCOBOLO.—sin alteración, de 5 á 7 marcos los 50 kg.

HULE.—Con tendencia más bien á la baja, aunque algunas clases se sostienen firmes—

JUZGADO—Mes de Agosto

Auto de prisión contra Martín Ramírez y otros, por el crimen de incendio.

Auto de enjuiciamiento contra Eladio Chavarría Palma, por el delito de hurto.

Auto de enjuiciamiento contra Porfirio de Jesús Romero, por el crimen de homicidio.

Auto de enjuiciamiento contra Bernardina Cruz Quintana por el simple delito de hurto.

Auto de prisión contra Juan Gómez por el crimen de homicidio.

Auto de prisión contra José Ricardo por el simple delito de lesiones.

Auto de sobreseimiento definitivo en favor de Inocente Cuadra Dubal, acusado como autor de delito de falsificación y estafa.

CACETILLAS

DE SPORT

Tuvo mucha razón el club sport "Centro América", en no aceptar el reto que para el 15 de Setiembre le hizo el "Club Independiente", pues por ahora el "Centro América", cuenta tan solo con unos seis jugadores. A qué se empeña el Club Independiente? Un triunfo obtenido en esas condiciones está muy lejos de ser glorioso para el Club Independiente.

ANTROPOLOGO

Un Alcalde de cuyo nombre no quiero acordarme hombre muy dado á la Antropología y demás ciencias afines, dictó una providencia que por la sabiduría que encierra, no resisto al deseo de transcribirla á mis lectores: Se trataba de un travieso que, por dácame esas pajas, metamorfoseó unos toros de no sé quién, en bueyes. Conocido el hecho de nuestra Salomón, creyó que era llegado el caso de proceder á un examen médico-legal del indiciado para averiguar si en dicho individuo existían influencias atávicas de selección ó de medio ambiente que pudieran explicar y disculpar la afición del delincuente á esas metamorfosis.

LA POLICIA DE HIGIENE

Si la hay—debería hacer una minuciosa visita á los solares urbanos, casi todos están llenos de malezas é inmundicias, otro tanto pasa con muchas de nuestras calles centrales.

EL NUMERO

suelto de "El Guanacaste" vale la mísera suma de CINCO CÉNTIMOS, precio que lo pone al alcance de todos.

TODO INDIVIDUO

que tuviere alguna queja contra cualesquiera autoridades y nos la envíe bien comprobada y documentada, se la publicaremos enteramente GRATIS.

YA SE EMPEZARON

los trabajos del Pabellón de Operaciones del Hospital, y están para llegar los tubos de barro vitrificados pedidos á los Estados Unidos para los desagües de dicho edificio.

QUEJA JUSTA

Los vecinos de Cañas Dulces, se quejan con razón, de la supresión de la ofi-

cina telegráfica. Para su instalación, ellos con fondos propios construyeron la casa en que actualmente se encuentra. Veríamos con gusto que el Supremo Gobierno revocara tal determinación.

PREGUNTA BOBA

Por qué se les retarda tanto el pago de sus sueldos á los soldados, agentes de policía y músicos? Averiguaremos si la retardación es local ó josefina.— Muchos de esos empleados tienen que vender sus sueldos con gran pérdida y como todos ellos son gentes pobres, pasan infinitas tribulaciones.

EL ACTUAL

Inspector de Telégrafos, señor Lucas Alvarado, es un empleado modelo, tuvimos ocasión de verlo recorrer la línea de Liberia á Santa Cruz, haciendo reparar todo aquello que estaba en mal estado.

GUSTOSOS

ofrecemos nuestras columnas, al pulcro escritor Otoniel Ruzardo. Celebraríamos que trajera á "El Guanacaste" el concurso de su bien tajada pluma.

UN VIAJE AL POLO SUR

Obra interesantísima, en cuatro tomos, con diez mapas y mil fotografiados. Editada por la acreditada librería de SALVATIERRA Y CIA.

Loado sea Dios: dicen por allí que han renunciado á Salvatierra; nos alegramos, por el hombre, y lo sentimos y lamentamos por el artista. Pobre maestro! Apenas empezaba á interesarnos con sus armonías, cuando lo van á *descharchar*. De todo su repertorio, nada que admirara yo tanto como aquel Paso-Doble, titulado *Alegrías Infantiles*; es de un gran alcance filarmónico-social.

Si los pícaros conocieran las ventajas que hay en ser hombres de bien, serían hombres de bien por picardía.

FRANKLIN.

METAFORA EMOCIONANTE

La Religión Católica es como la Luna: hay muchos perros que le ladran.

LOMBARDI.

PESIMAS ECONOMIAS

En Cañas Dulces ha sido suprimida la Oficina Telegráfica y ahora tratan de quitar también el servicio de correos. En lugar de extorsionar á los provincianos, el Gobierno debería más bien, suprimirles la *chanfaina* á tantos empleomanos josefinos que lucran sin hacer nada. Pero como la República y la Hacienda son exclusivamente de ellos.....que lo hagan! Cada cual puede hacer de su capa un sayo!

DA PENA

ver lo escueto de las Oficinas del juzgado: feo local, malos muebles, pocos útiles. Por allá en San José, el GRAN

PULPO que nos devora y arruina, se comen la *res pública* solos; qué grajos! qué egoistas!

CASUALMENTE

fue herido en Cañas Dulces, Juan Munguía; el heridor es Horacio Midenceo. Munguía fue trasladado al Hospital de esta ciudad.

SIGUE LA DANZA

Mendoza, el aspirante á la Presidencia de Panamá tuvo que renunciar la ganga, por aquello del color..... político. El Tío Sam sigue blandiendo su garrote: Señores ticos, anden lejitos, porque el que se acerca, compromete las costillas.

DURA CERVIZ

Pablo Rodríguez, fue el único de los representantes del Guanacaste que votó en contra del tratado Anderson-Porras. Reciba un apretón de manos.

CARRETERO HIGIENICO

Por qué tienes engordando tus bueyes; por qué has dejado enmohecer el yugo; por qué, ingrato, dejas que la basura, cante melodiosamente en los solares? No seas cruel, no te calientes; te he hablado, acaso, de la *peseta de Marras*?

LIBERIA SE VENECIANA

Do quiera que yo miro, veo sólo góndolas, lagunas y gondoleros. Y el paludismo? A la vuelta de la esquina, amigo, secreteándose con el MENTIDERO? Cuidado señor Juez!!!

CHARADA

Siento decírtelo, Marta que nunca ha guardado *todo* tercia, dos tercera cuarta.

OIGAN USTEDES

Con el presente número termina la primera suscripción mensual. *La peseta, queridos lectores!*

CON DESTINO

Al interior han pasado varias partidas de ganado. El precio del gordo se mantiene firme.

SE FUE

para no volver el inimitable, el fenomenal artista Salvatierra; á colmar su vacío, viene otro, el llamado José Cardalda (cuyo apellido parece un pseudónimo); hacemos votos porque el nuevo maestro sea eaemigo acérrimo de las *instrumentaciones* complicadas, de los *síes* bemoles, de las claves y de los penta.....especialidades de su finado antecesor.

CEREBRALES

Uua vida sin alma es, sin duda, el medio más seguro y fácil para alcanzar larga y tranquila vida bajo la tiranía.

ALFIERI.

Teniendo que dejar

el país, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, mi establecimiento de mercancías, sito en el punto más comercial de Liberia y la refresquería anexa.
ERNESTINA V. DE RUIZ.

EL PROGRESO

Panadería

Se confecciona pan dulce, francés, tosteles y muchos otros encargos. Entendese para las compras con ATILIANO RUIZ.—Liberia.

Taller de ebanistería

y Carpintería

de Benito Mayorga Se fabrica y compone toda clase de muebles. Trabajos á domicilio. Precios módicos. Esmero y cumplimiento. Se atienden pedidos para todos los pueblos de la provincia, garantizando el empaque.

Acudid! Acudid!

TINTORERÍA

de RAQUEL ZELEDON

Se tiñen toda clase de telas de algodón, lana y seda, con colores permanentes Precios bajísimos.

Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.
Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

JOSE ALAN

tiene para la venta un buen surtido de mercancías americanas, especialidad en artículos de cristalería, loza, géneros blancos, calzado extranjero y del país.

Todo á precio de costo.

Pensamientos Infanticidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se críen robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

"LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.—Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

Funeraria, Ebanistería

Y CARPINTERÍA de Ismael Umaña R.—Esmero y prontitud en los trabajos; excelentes materiales, precios sin competencia; al alcance de todos.

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

JUAN LIACON

Tienda de abarrotes y mercancías, grandes rebajas en los precios; loza y cristalería, galletas, latas y confites de todas clases.

ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.

BUENA OCASION

Se vende una casa grande, en magníficas condiciones higiénicas y baratísima. Para más datos dirigirse á Dolores Baltodano.—Liberia.

Botica del Pueblo

Venta permanente de drogas frescas y de toda clase de medicinas de patente. Despacho esmerado de recetas—Perfumería.

LA MASCOTA

Establecimiento de mercancías, licores y abarrotes de Estrada Hermanos. Todos los artículos frescos y baratos.

Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!



IMP. de LA PRENSA LIBBRE.

